



jornadas

# El sector farmacéutico lanza un SOS para conseguir la sostenibilidad del sistema

OFICINA DE FARMACIA, INDUSTRIA Y DISTRIBUCIÓN RECLAMAN UN HORIZONTE DE CERTIDUMBRE ECONÓMICA Y NORMATIVA QUE LES PERMITA DISFRUTAR DE ESTABILIDAD, ALGO QUE EN LA ACTUALIDAD ES MUY COMPLICADO A CAUSA DE LOS SUCESIVOS RECORTES QUE A LO LARGO DE LOS ÚLTIMOS AÑOS LES ESTÁN DEBILITANDO.

De izq. a dcha.: Rafael Gutiérrez, Humberto Arnés, Carmen Peña, Marta Fernández, Antonio Abril y Ángel Luis Rodríguez





## XVIII Congreso Nacional FARMACÉUTICO

La mesa redonda "Sostenibilidad de la Prestación Farmacéutica", moderada por **Marta Fernández-Teijeiro**, presidenta del Colegio de Farmacéuticos de Cantabria, reunió a representantes del sector en su conjunto -industria, distribución y farmacia-, y todos coincidieron en la importancia de contar con un horizonte de certidumbre económica y normativa que les permita avanzar en el aspecto asistencial y sanitario. Solo con estabilidad podrán seguir generando beneficios para el paciente y podrán volver a generar riqueza y empleo.

La presidenta del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, **Carmen Peña**, solicitó que "levanten el pie del acelerador porque el sector se ahoga". Peña recordó que, desde hace más de una década, el sector se está viendo afectado por una serie de recortes "coyunturales, un corta-pega para salir del paso" y no por medidas "para llegar a algo más estable". Para ella, el denominador común de toda la cadena es el medicamento, un producto cuyas cifras son transparentes y "son susceptibles de controlar. La trazabilidad de la prescripción es total".

La presidenta del Consejo se cuestionó por qué la administración ha recortado dramáticamente el gasto público en medicamentos, y no en otras partidas. "¿Qué pasa con el gasto ambulatorio? ¿Y hospitalario? Solo se han tomado medidas en la farmacia, pero no en el resto del sistema. En sanidad hay muchas más cosas que nóminas y medicamentos, pero vamos a lo fácil, a lo transparente". Peña recalcó que la farmacia "es un servicio público fundamental. Ahogar a la oficina de farmacia y su cadena es cargarse un pilar del SNS. Hay que buscar un equilibrio. No entiendo por qué otras partidas prescindibles del gasto público aún no se han tocado. Necesitamos certidumbre para seguir ofreciendo un sistema de calidad".

### Necesidad de sosiego

El director general de la Asociación Nacional Empresarial de la Industria Farmacéutica (Farmaindustria), **Humberto Arnés**, mostró la voluntad de la industria de "contribuir a salir de la crisis" a la farmacia española, pero señaló la necesidad de "cambiar de rumbo" para evitar la "inseguridad" que domina en el sector a causa de "la demora en el pago". Según Arnés, "el gasto farmacéutico público en la oficina de farmacia está totalmente controlado. Estamos en cifras de hace 10 años". Además, apuntó que se trata de un "sector que aporta valor al país, ya que contribuye a la I+D, con un gran índice de exportación". "Todo país quisiera tenerlo implantado en su territorio", aseveró, al tiempo que lamentaba que las medidas de recortes aplicadas por el Gobierno han hecho que "muchas compañías estén al límite: EREs, desinversiones tanto de carácter productivo como en I+D... El escenario debería transmitir sosiego".

Para conseguirlo, Arnés cree necesario conjugar la "sostenibilidad de las cuentas públicas, el desarrollo de la actividad empresarial y el acceso universal a los tratamientos. Tanto las administraciones como la industria deben tener un marco estable". El director de Farmaindustria anunció la aprobación por parte de la asociación de "un plan estratégico muy ambicioso en el que figura la creación de un marco estable, en el que es necesario estrechar lazos entre todos los agentes del SNS".

### Un sector complementario

Para el director general de la Asociación Española de Medicamentos Genéricos (AESEG), **Ángel Luis Rodríguez de la Cuerda**, en el contexto actual, estos productos pueden ejercer como reguladores del precio, jugar un papel importante en la construcción de un sistema sostenible y permitir un mayor acceso del ciudadano a los tratamientos, aunque, de momento, "solo suponen el 17% del mercado". "En 12 años, el sistema ha conseguido un ahorro de 12.000 millones de euros con una cuota de penetración muy baja, de un 30%, mientras que en Europa es práctica-

mente el doble". En su camino, los fabricantes de genéricos se están encontrando con una buena cantidad de barreras, como los precios de partida, "muy bajos, litigios en materia de patentes, excesivos cambios legislativos, normativas no uniformes a nivel autonómico...".

Una de las peticiones del director general de AESEG "es que el Gobierno revierta esta situación al menos a lo que ya teníamos, que es un sistema de revisión de precios menores cada seis meses para dar estabilidad al sector y que podamos todos trabajar de una manera más racional". Para Rodríguez de la Cuerda, "los genéricos deberían seguir contribuyendo en el desarrollo del sector del medicamento porque contribuimos a la sostenibilidad de un sistema de salud excelente". "Nos sentimos complementarios al de marca. Nos incitan a la competitividad, pero tenemos muchos más puntos en común que divergentes".

**EL SECTOR FARMACÉUTICO APORTA VALOR AL PAÍS, YA QUE CONTRIBUYE A LA I+D. TODO PAÍS QUISIERA TENERLO IMPLANTADO EN SU TERRITORIO**

### El autocuidado, una gran ayuda

**Rafael García Gutiérrez**, presidente de la Fundación ANEFP para la Promoción de la Salud, detalló cómo el autocuidado puede ayudar para conseguir la sostenibilidad del sistema, que pasa por una financiación selectiva de los recursos. "El autocuidado ayuda a prevenir la aparición de enfermedades", con el ahorro en farmacia que eso conlleva. "Los países desarrollados tienen mayor cuota de estos productos".

García Gutiérrez lamentó que, a causa de la constante bajada de los precios de referencia, "el medicamento está perdiendo su valor". No es el único problema. "La facturación ha disminuido entre un 10 y un 25%, y el copago ha hecho que se dispensen entre un 20 y un 35% menos de recetas". A todo esto, hay que sumar los impagos de las comunidades autónomas, las reducciones drásticas de stock y los despidos de personal. En este contexto, el autocuidado "puede ayudar" a lograr un mayor equilibrio en la calidad asistencial. "Además, aumenta la responsabilidad y la educación del ciudadano. Para conseguirlo, industria y oficina de farmacia tienen que colaborar".

### La distribución, al borde del precipicio

El presidente de la Federación Nacional de Asociaciones de Mayoristas y Distribuidores (FEDIFAR), **Antonio Abril**, aprovechó su intervención para señalar el perjuicio que supone para los distribuidores el RD 16/2012. La actualización de precios de forma mensual "deprecia" el precio del stock en los almacenes, lo que se convierte en algo insoportable. "La depreciación de stock que soporta la distribución es insostenible". Eso sin tener en cuenta la falta de pago de algunas comunidades, que está acorralando a algunas farmacias.

"Atravesamos una situación muy delicada, al borde de la inviabilidad económica. Hacemos lo que podemos por nuestros clientes, que al tiempo son los propietarios de las cooperativas, pero no somos financieras". Abril adelantó que, si no se soluciona esta situación, el SNS corre el peligro de colapsarse. "Sin este servicio de distribución, el acceso a los medicamentos sería mucho más complejo". La facturación de las cooperativas ha caído el 50% y se pide que mantengan la calidad. "Es imposible". El Ministerio, según informó, ya es consciente de esta situación. +